

シリーズ

ヒトが人間になるための進化の歴史

帶刀益夫（東北大学名誉教授）

第7回 栽培化の特徴を作る遺伝子

近年、遺伝子研究技術は長足の進歩を遂げたので、作物種がどんな遺伝子の変異の結果出来上がったのか特定することができるようになります。

作物の特徴を示す表現型は、イネの大きさや米の収量など、ほとんどの場合、量的変化として示すことができま。このような各個体の値が連続的に変化する形質を「量的形質」と呼びます。

この量的形質の決定には複数の遺伝子座が関与していると考えられていて、量的形質遺伝子座（QTL）と呼び、それに関係する遺伝子をQTL遺伝子と呼びます。

QTLの解析の仕方は専門的になるので省略しますが、QTL遺伝子の染色体上の位

置を絞り込んでゆき、その周辺まで含めて、予想される遺伝子をクローニングしてその性質を明らかにします。このように遺伝子同定法について、イネの例を紹介します。

「日本晴」では、qSH1遺伝子領域に突然変異がおきて、その機能を失ったために脱粒性が失われたことがわかりました。

「日本晴」では、qSH1遺伝子領域に突然変異がおきて、その機能を失ったために脱粒性が失われたことがわかれました。おそらく、日本に水稲が伝来して以来、長年にわたって栽培している間に、イネの集団の中にわずかにあつた、脱粒せずに栽培に向いていたイネの個体に目をつけ、それを選抜していくたの

であります。これら2品種を用いて、コメの粒の形を決定している遺伝子を検討した結果、幅を細くしているのは、qSW5という遺伝子だといいます。この遺伝子が機能を失ったことで、コメの収穫率を上げさせることに成功しました。この

脱粒性

そこで、ジャポニカ型イネのqSH1位遺伝子領域をインデイカ型イネに導入すれば、インデイカ型イネの収穫率を大きく貢献できるはずです。脱粒性に関係した遺伝子としてsh4という転写因子を

この逆流に対しても日本共産党、立憲民主党、社民党の3野党が、市民連合と7項目の政策合意を結び、協力・連携して選挙戦をたたかいました。市民と野党の共闘勢力は、3野党では38議席から69議席へと議席を増やし、さらに各地で無所属の野党統一候補が勝利しました。立憲民主党は野党第一党となりました。長野2区では社民党の中川博司候補を統一候補としてたたかい、比例では藤野やすみ候補の当選を勝ちとりました。

残念ながら共産党は議席を減らしてしまいましたが、全国で「新しい糸」がつくられ、大きな財産となりました。

コードする遺伝子も、米国の研究者により同定されていました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を担っているかをQTL解析により探し、qSH1遺伝子を

を規定している遺伝子は、日本的研究者によって同定されました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を

本の研究者によつて同定されました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を



日本共産党

池田ファンクラブ・ニュース

あした天気にな～れ

194号

2017年12月

部内資料

発効責任者
議員連絡先
大田 勉 (62-5727)
大田 孝彦 (62-5093)
うすい 久子 (62-4357)
服部 久久子 (61-1066)

編集責任者

コラム
有明

1週間ほど家族が病院に入院しました。入院時に病院から「差額ベット料金（1日5000円）」がかかる部屋しか空いていないけれどいいですか。」と言われ、「空いていないなら仕がないが、年金暮らしが大変なので空いたら移してほしい」と言つて了承しました。▼差額ベット料については医療費とは違ひ、各病院で自由に設定できますが、徴収していない病院もあります。厚労省は、次の3つのケースでは差額ベット料を請求してはならないとしています。(1)同意書による同意の確認を行っていない場合(2)患者本人の「治療上の必要」により特別療養環境室へ入院させる場合(3)病棟管理の必要性から特別療養環境室に入院させた場合であつて、実質的に患者の選択によらない場合。▼同意書にサインしないと差額ベット料は請求できないようですが。支払い困難な場合は入院時にはつきり病院に伝えなければならない場所料をとらないでも病院運営ができるようにして欲しいもので

を規定している遺伝子は、日本的研究者によつて同定されました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を

本の研究者によつて同定されました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を

本の研究者によつて同定されました。そのため、比較的脱粒やすい品種であるインデイカイネと、ほとんど脱粒しないジャポニカイネの「日本晴」とで、この性質の差を